

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., martes 25 de febrero de 1913 || Nm. 340

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante re-
cetará en la BOTICA UNIVERSAL,
frente al MERCADO.—Teléfono n° 315.
Apartado de correos n° 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de jugetes a precios bajísimos.

26—11

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas, americanas, Zafiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



Vibraciones del Cable

Madrid, 20.—La ocupación de Tetuán se preparó sigilosamente con numerosas fuerzas; creyóse que se trataba de frecuentes paseos militares. Desembarcaron tropas en Correos, Carrasco y apostol. El remolcador «Manuel María» remolcó 8 lanchones de gente y el «Carlos V» protegió el desembarco a las tropas que marchaban a Tetuán en la madrugada, situándose el Carlos V al frente del Río Martín para proteger la operación. No hubo ninguna resistencia. El recibimiento fue grandioso; la plaza España estaba concurridísima de gente. Al izar la bandera hubo aclamaciones a España y al ejército.

Veracruz, 20.—Lascruain, como Ministro de Relaciones Exteriores asumió la Presidencia de conformidad con la Constitución mejicana con motivo de la renuncia obligada del Presidente Madero y Vicepresidente Suárez. Lascruain prestó el juramento como Presidente y nombró al General Huerta como Ministro de Gobernación y entonces renunció sucediéndolo el General Huerta como Presidente ad interim. El Congreso eligió un Presidente provisional que servirá un año hasta que se verifiquen las elecciones generales. Hay cerca de mil refugiados en Veracruz, de los cuales como 300 son americanos.

Buenos Aires, 21.—El Gobierno así como el Congreso están inclinados a decretar el presupuesto de 1912 con una ligera modificación para 1913. Carlota Babcock, bibliotecaria de la oficina Panamericana de Washington llegó a ésta. Ha visitado el Brasil y el Uruguay y ahora va para Chile.

Río Janeiro, 21.—El Gobierno ha resuelto reducir un 10 por ciento los derechos de exportación sobre el hule. Algunos diarios dicen que en el banquete que se dió con motivo de la voladura del Dreadnought Río Janeiro, algunos oficiales de la marina brindaron por el Príncipe Luis de Braganza, como futuro Emperador del Brasil.

Londres, 21.—Los turcos hicieron una gran matanza de cristianos, tanto hombres como mujeres, en las diócesis de Chaltaja, al retirarse las tropas búlgaras de las líneas. El metropolitano Cuvego, de Chaltaja, telegrafía que los cristianos que quedaron vivos huyen de sus casas y se ocultan en las colinas, donde están muriéndose de hambre y en la situación más lamentable. Las mujeres fueron llevadas a los harenes turcos y los hombres y niños fueron víctimas de atrocidades horribles. El metropolitano griego en Silivri y el jefe del cuerpo consular, informan que los turcos asesinaron centenares de hombres y mujeres en Konamino, después de someter a las mujeres a grandes indignidades. Mientras que el mal tiempo tiene detenidas las tropas griegas, éstas se han estado reuniendo a ambas partes. Treinta transportes griegos están esperando en Mitelenos las tropas de desembarco para la bahía de Besika; al mismo tiempo 12.000 turcos son transportados de la ciudad de Gallipoli a los dardanelos, en tanto que varios miles se despachan por tierra a la bahía de Benka en donde se están usando grandes reflectores.

Washington, 21.—En el Senado el Bill Perkins, que provee a la participación de los Estados Unidos a la Exposición de San Francisco, pide un crédito de 150 millones. Un bill semejante fué introducido

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800.000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Dr. Alejandro Rivas Vázquez,

— ABOGADO —

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

Reservado para "La Tempestad"

Pasa a la 4ª página.

El punto capital

No se le oculta a ninguno que la intención manifiesta y el deseo vehemente de los que adversan la causa del Partido Republicano, cuando echaron a la calle lo de los cincuenta mil, que después convirtieron en cinco mil, fue darle un golpe mortal al partido.

Y esto, todo esto, fue confeccionado por un grupito de *inteligentes*. Dios salve a Costa Rica de los talentos para el mal. Dios la salve de los que difaman. Que Dios vigile porque nunca la dirección de los negocios públicos de este país libre, caiga en poder de los que hacen de la calumnia una arma de combate.

Y contaban los del *complot* antirepublicano con muchas cosas que habían de venir en su auxilio. Decían de antemano que don Ricardo detestaba a los republicanos y a su jefe, y que su declaración,—que publicó este diario,—vendría a hundirlos por entero. Y hubo zoilo que cuando oyó a don Ricardo declarar, no pudo disimular una tremenda contrariedad. Hubo caras pálidas y desencajadas y hubo frases,...de disgusto contra un hombre que no miente, que por sobre todas las cosas dirá siempre la verdad.

Aquella fue la primera, la gran decepción. Allí pudo haberse cerrado la vista. Como efectismo, nada igual; como moralidad, toda otra palabra era por demás.

Después de aquello que la Casación falle como a bien lo tenga: que sienta la rara doctrina de que un documento extranjero sin legalizar en forma debida, hace fe pública ante los tribunales costarricenses; y que diga que tiene más valor y que es más irrefragable que una declaración dada ante un juez costarricense, con citación del Ministerio Público, y corroborada con testimonios del más alto valor sigoñable. Después de aquello que sigan hablando, que se crucen telegramas y alborocen risas de alegría que no existen.

Para el país, en el sentido del buen parecer, hubiera sido mejor cortar la vista, evitar el fallo; pero para los intereses vitales de nuestra nacionalidad, y en mérito a la sinceridad y al prestigio con que los costarricenses queremos ver rodeadas nuestras ins-

tituciones, es mejor que el asunto se haya dejado correr hasta obtener sentencia.

Con todo y la mala voluntad ostensible del ex-Presidente de Nicaragua, General Zelaya, contra el Lic. Fernández; con todo y los prolongados esfuerzos, los conciliábulo, consejos de todas partes y el apoyo decidido de su prensa, los del *complot* fracasaron y fracasaron con escándalo y en medio de la mayor publicidad.

Al día siguiente del fallo aparecieron contrariados, con todo y que agotaron una gran publicidad. Es que no habían medido el abismo a donde caminaban; es que no habían calculado los horrores jurídicos, las doctrinas perniciosas, el escándalo todo de aquella sentencia.

Pacientes los republicanos, en esta hoja, han dicho lo que piensa la conciencia nacional, con este pensar están la mayor parte de los abogados reconocidos como autoridades en el país.

¿Quién ha ganado? ¿Ellos, los que quisieron sobre un pedestal de calumnia levantar un partido para ponerlo frente al republicano? No, porque el único título que les queda es un fallo que no tiene curso legal entre las conciencias ilustradas, ni ante las que no disponen de más recursos que los del sentido común.

Los republicanos llevan otras ejecutorias de ese proceso, éstas son irrefragables.

El país tiene ya todos los detalles para un veredicto distinto del que ha dado ya, pero que será en parte, al menos, consecuencia de lo que ha pasado.

El punto capital que perseguían los adversarios del Partido Republicano en su nada honrosa jornada, está cada vez más lejos, ahora es un imposible.

Pero en los designios, a veces misteriosos, de la justicia latente en las colectividades humanas, estaba que todo aquello viniera en beneficio de este partido que en la campaña electoral que ha de verificarse a fines de este año, se ha de presentar ostentando una razón más en su abono, esa razón viene del proceso por injurias graves que ante el pueblo de Costa Rica se ha formado y se ha... fallado también.

Junta de Saneamiento de San José

Cansados ya los miembros de esta Junta de ser objeto de injustos cargos de quienes tienen interés en desfigurar la verdad, y con la mira de evitar que la opinión del público sea desviada con inexactitudes inadmisibles, se ve en el deber de manifestar por medio de estas líneas, que obran en su poder los comprobantes necesarios é irrefutables de que los contratistas de la nueva cañería, y sólo ellos, son los únicos responsables del accidente ocurrido en la semana pasada, y que ha privado de agua por varios días a esta ciudad. La culpa de la ruptura de uno de los tubos maestros, es exclusivamente de los contratistas, y aunque inmediatamente después que tuvo lugar fueron requeridos ellos para que, sin pérdida de tiempo repararan el mal, a estas horas seguiría la ciudad sin agua, y así—continuaría indefinidamente, (porque los contratistas se negaron a cumplir su deber,) si no hubiera sido que la Junta, de acuerdo con el señor Gobernador de la provincia, se apresuró a remover la dificultad, con un trabajo constante de 30 horas, hasta establecer de nuevo la corriente interrumpida, y á reserva de reclamar oportunamente de quien corresponda las responsabilidades del caso.

La Junta no puede estar gastando sus fondos en contestar por la prensa artículos de los contratistas, ni sus miembros están dispuestos á seguir sufriendo injurias. Así, en sesión de hoy acordó someter acto continuo á la decisión del tribunal de arbitros preestablecido por su contrata el punto en cuestión, así como otras varias diferencias que con los contratistas han surgido en la ejecución de cloacas y cañería.

A su tiempo, pues, sabrá el público hasta dónde son ciertas ó fundadas las capciosas afirmaciones de los contratistas.

San José, 24 de febrero de 1913.

El Abogado de la Junta,

LUIS M. CASTRO

Mesa revuelta

Hoy se probarán las nuevas aplanadoras que fueron pedidas al exterior por cuenta de la Municipalidad de San José. Probablemente serán utilizadas en el arreglo de algunas calles, para de este modo actuar de manera efectiva todos los trabajos que se están haciendo.

Hasta las diez de la noche estuvieron las familias turistas americanas visitando el Teatro Nacional. El señor Admor del Coliseo recibió orden del Ministerio de Fomento para que hubiera luz toda la noche.

Varios de los jóvenes capitulinos que salieron el sábado en la tarde en excursión hacia el Irazú, regresaron ayer entusiasmados por tan divertido y pintoresco paseo. De las fotografías que han tomado nos ofrecieron algunas de ellas para su publicación, lo que prometemos hacer con muchísimo gusto.

La señora Juana Seas sufrió un ataque en la calle central, siendo auxiliada por particulares y policía.

El señor don Rigoberto Mora sufrió una caída sobre un caño de su propia casa en el barrio de la Soledad, quebrándose un dedo de la mano derecha.

Conduciendo don Rafael Porras á su señora esposa y un niño de dos años en el coche número 61 de su propiedad, sufrieron por motivos de un ligero accidente una caída del carruaje, que les proporciónó lesiones leves.

El señor Mora pasó aviso al doctor Cordero, quien curó debidamente á los lesionados sin ninguna otra novedad.

Una señorita con graves quemaduras La desgracia ocurrió en Las Pavas

La señorita Luisa Solano que había llegado de Puntarenas, fue víctima de un accidente desgraciado en Las Pavas. Visitando las diferentes dependencias de un serradero, tuvo el descuido de caerse por una abertura donde iban á parar las brasas ó carbones de leña encendidos.

Además del golpe recibido por la inesperada caída recibió graves quemaduras en ambas piernas y diferentes partes del cuerpo.

Tanto la familia como los empleados del taller mostraron mucha actividad para proporcionarle cuantos auxilios fuesen necesarios.

Según datos que hemos adquirido parece que la joven se halla bastante grave.

Vibraciones del cable

Los cabecillas rebeldes están dispuestos á reconocer el Gobierno provisional.—El ex-Presidente Madero será desterrado de México—Cipriano Castro, aunque bastante vigilado por los Estados Unidos, trata de revolucionar á Venezuela.—Gran banquete en el Hotel Tivoli de Panamá ofrecido por los empleados veteranos del Canal.

Nueva York, 21.—Rumórase que Morgan en el Cairo está hempléjico; los socios lo desmienten. Dicen que recibieron cablegrama informándoles de su mejoría, que fué una indigestión y que el estado general es satisfactorio. Los comentaristas de la prensa sobre la situación actual de México, dicen que el régimen militar es necesario y deseable. Si puede consolidarse Díaz. Se teme rivalidad de la ambición egoísta y antipatriótica entre elemento revolucionario, sobre todo entre los maderistas. Se dice que Castro está constantemente vigilado por agentes secretos, ansiosos de pillarle en filibustería. Se rumora que compró un barco para embarcar armamento para Venezuela.

Washington, 21.—Knox, de común acuerdo con Taft, dió instrucciones al Embajador Wilson para que intimara á Huertas diciéndole que los Estados Unidos se oponen seriamente á toda ejecución sumaria del ex-Presidente. Wilson contestó al Departamento de Estado que Madero será juzgado conforme las leyes; que probablemente se le condenará á destierro imposibilitándole su regreso á México.

La detención en el Palacio se considera como una medida para evitar un atentado contra él. La mayoría de los cabecillas rebeldes están dispuestos á reconocer al Gobierno provisional.

Centrábase el fusilamiento de Gustavo Madero. El Departamento de Estado intervino á favor del ex-Presidente Madero, por cuestión humanitaria y reconociendo que fue un gobernante humanitario.

Discute el Gabinete la actitud que deben observar los Estados Unidos con respecto al gobierno AMERICANO. El cónsul de Nuevo Laredo comunica que se ha invitado á los cabecillas revolucionarios á una conferencia en Ciudad de México, para restablecer la paz y el orden.

Ciudad de México, 21.—Reina ansiedad respecto á la suerte del ex-Presidente.—El General Orozco figura en la lista de los nuevos Ministros, acompañando á Lafuente. Llegarán á la capital el General Aguilar y el Coronel de Lavalle, rebeldes del Sur que están conformes con el Gobierno provisional. Díaz envió emisarios á toda la República para comunicar á los partidarios que todo se ha arreglado para reconocer á Huertas.

Rumórase que Zapata comunicó su conformidad con el nuevo Gobierno y solicitó la remoción del Gobernador Lelva de Estado Morelos. Todos los diplomáticos se asociaron al Embajador americano, solicitando la seguridad del ex-Presidente. Huertas ofreció que se le dará un trato justiciero. Recordó, sin embargo, los ataques de los maderistas al tren en que iba Porfirio Díaz, camino del destierro, siendo él, Huertas, jefe de la escolta y uno de los Generales maderistas.

Labores de Fomento

Ha pasado á la Dirección de Obras Públicas el contrato celebrado entre la Municipalidad de Cañas y don Arturo Zúñiga para la construcción del mercado de aquella villa.

Una vez que el centro técnico informe, y caso de aprobarse dicho contrato, el contratista señor Zúñiga dará principio inmediatamente á los trabajos.

—En la semana del 9 al 15 del corriente mes el Ferrocarril al Pacífico gastó en jornales y en materiales \$ 15,269.80.

—Los trabajos de limpieza del Río Grande de Terraba darán principio esta semana bajo la dirección de don Juan Acevedo.

Este río que es navegable para embarcaciones de cabotaje una vez exento de tanto desperfeccionamiento que tiene, facilitará el arribo de pequeñas embarcaciones hasta una distancia de 30 kilómetros tierra adentro.

Panamá, 22.—El Subcomité del Comité de la Cámara para asuntos militares y delegados para escoger los sitios de las fortificaciones del Canal y estudiar los planos, terminó su tarea y se embarcó hoy para Nueva York en el vapor «Panamá» inclusive Hamilton, quien, aunque no completamente restablecido, determinó volverse con la Comitiva. Una gran fiesta social fué el banquete anual dado por la sociedad de los empleados en el «Hotel Tivoli» anoche. La sociedad se compuso de los empleados veteranos del Canal, habiéndose restringido el número de los miembros á los americanos blancos que han servido seis años continuos á la comisión del Canal. El banquete reunió 400 de los viejos cavadores del Canal de varios rangos; desde los jefes de cada departamento hasta los sub-capataces y artesanos.

El Coronel Cooke, Director de Correos, hizo el papel de jefe de los brindis. El Coronel Gorgas fue electo Presidente de la Sociedad para este año. El banquete ha despertado especial interés porque se cree que sea el último durante la construcción del Canal. Los discursos fueron muy aplaudidos, siendo muy apreciados y bien pronunciados; el del Juez Gudger se refirió á la próxima terminación del canal, expresando así el sentimiento dominante. La fiesta duró hasta la 1 de la mañana y los convidados volvieron á sus casas en toda la línea, en tren especial. Los recuerdos agradables de fiesta tan brillante se nublaron por una triste fatalidad ocurrida en Corozal. Uno de los miembros de la Sociedad, John F. Catto empleado de la Comisión, que reside en Emperador, viajando en el tren especial se equivocó de estación, apeándose en Corozal en vez de continuar hasta Emperador; y encontrándose en el trayecto del ferrocarril á las dos de la mañana, fue atropellado por un tren de carga que á esas horas cruzaba la línea. Fue recogido instantáneamente sin sentido y llevado inmediatamente al Hospital de Ancon; pero murió en el camino. Catto había venido de Brooklyn y había estado siete años en el Istmo, deja una viuda y 3 hijos.

El yacht británico «Bergemere» llegó á Colón, de Kingston, trayendo entre 8 pasajeros á la señora Henry Erick, esposa de un manufacturero de Pittsburg.

El vapor «Evangeline» llegó á Colón de Cayo Hueso, trayendo 300 turistas de los Estados Unidos. El Presidente Porras firmó la ley del ferrocarril «Panamá David», dándole así al proyecto fuerza de ley. Por la primera vez, dice, reconoce que el ferrocarril es una urgente necesidad del país y un deseo de los panameños, sin embargo, si los Estados Unidos interponen una objeción se suspenderá.

Datos que solicita el Gobierno japonés

La Legación del Japón residente en Méjico dirígese al Gobierno de Costa Rica en solicitud de algunos datos que el Gobierno del Japón desea conocer sobre el cultivo de la fibra Cuba bast «Hibiscus tiliacens L.» sobre producción, importación, exportación y precio del mercado en los últimos cinco años; uso porvenir de dicha fibra y nombre de alguna materia que pudiera reemplazarla. Cultivo y manera de sacar la fibra fina y corriente. Todos estos datos han sido ya suministrados por el Museo Nacional.

CALDERA

Quien necesite una vertical de cinco caballos, en buen estado, pase á Heredia donde Carlos Lizano Ulloa.

Accidente ferroviario en la línea de la Sabana

El tren que salió el domingo para Puntarenas, al pasar la curva de la Sabana, tuvo una pequeña interrupción á causa de algún ganado que se había atravesado en la línea.

El maquinista á pesar de todos sus esfuerzos no logró evitar el choque y la máquina, carros y convoy de carga pasaron sobre una res que en la vía quedó convertida en polvo.

Los pasajeros no se alarmaron lo más mínimo, pues á los silbidos de la locomotora todos juzgaron al instante que alguna res interceptaba el camino, como en efecto sucedió.

El tren continuó su marcha sin que ocurriera más novedad.

Viene el General Zelaya

á Costa Rica, ofrece probar que comprando semilla *garantizada* de guineas á tres colones cajuela y gengibrillo á tres y medio, es baratísima; nunca por estos tiempos se ha visto tan regalada. Único depósito: casa de habitación de Ernesto Valverde Soto, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

Alarma de incendio

Ayer mañana se tuvo aviso de que por la calle de la Sabana, en uno de aquellos nuevos y elegantes chalets, se había declarado un incendio. En el acto corrimos á entrevistarnos con el jefe de bomberos, quien nos manifestó no haber tales carneros, sino que una chimenea de la casa habitación de don Agustín Salas, había sido prendida, sin que hubiera llamado la atención, puesto que el policial y la familia de la casa fueron más que suficientes para terminarlo.

Pero están las gentes tan alarmadas y tan sumamente nerviosas, que hubo personas, más de una docena, que aseguraban haber visto las llamas desde los balcones del Banco de Costa Rica, y las bombas correr... y no dar agua.

Esto último, decimos nosotros, si es más verosímil, es decir, si es cierto, pero eso de que ya veían las llamas hay que ponerlo en cuarentena.

Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera, ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos.

Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n.º 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

BOTICA ESPAÑOLA

— DE —

ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

Los adláteres de los cuatro

El fallo de los cuatro ha traspasado las fronteras de la minúscula Tiquicia, con todos los atributos que le han dado fama y renombre, y ello será motivo de gloria y de orgullo para los ticos, a quienes de hoy más se conocerá en el extranjero, no sólo por el magnífico café que exportan, por su paz octaviana y por haber sido los favorecidos en todo y por todo con los estupendos Tratados de Washington, sino por haber alcanzado, como Roma, los secretos más hondos, los más sabios preceptos de una jurisprudencia sabia.

Se puede injuriar a cualquiera que una vez haya sido injuriado y no haya hecho cómo al primero que se le vino encima lo mandaran a San Lucas. Bellísima doctrina ésta, que no conocieron los romanos, ni conocieron las Siete Partidas, ni le ha llegado a las narices a la misma famosa Corte de Assises; con esta jurisprudencia tiene que disminuir la criminalidad, cuya estadística va a hablar en lo sucesivo en favor de la moralidad pública; porque tampoco habrá delito, en conformidad con la nueva tesis, cuando a un individuo se le saque un ojo de la cara si antes se le sacó el otro y no dijo nada, o cuando un funcionario prevarica por segunda vez y la primera se le perdonó.

Esa es, sin duda, la *tapa* de la ciencia jurídica que no entendemos los profanos, porque como todos los delitos quedarán *tapados*, no habrá delitos ni delincuentes.

¿Cómo van las naciones civilizadas a revolucionar en su derecho cuando tengan noticia del valioso contingente que nosotros aportamos al acervo común científico? Ya me parece ver vueltos locos de contentos a Lombroso, a Fiori, a Escuder y a tantos otros aprendices de criminalología, que se han matado la cabeza para no dar en el chiste.

Caminamos con pasos de gigantes; este impulso innovador se caracteriza por la firmeza con que ha sido dado; tanto es así, que uno de nuestros escritores, siento no saber quién es él, dice por allí lleno de entusiasmo, a grito tendido, que «ha sido proclamado el derecho de discutir ampliamente a los hombres públicos.»

Y cuando aquí hay quien celebre la magna conquista, cabe suponer la revolución que su noticia va a ocasionar en Rusia. ¡Aquello va a ser la de San Quintín!

Pienso yo que si seguimos avanzando por esta senda de progreso, pronto habremos hecho nuestros todos los

derechos del hombre proclamados por la Revolución Francesa, y tendremos entonces establecida en nuestra Carta, la libertad de pensamiento, la de locomoción—coartada hoy por la falta de caminos,—la inviolabilidad de la vida y todos los demás atributos de la vida republicana. ¡Qué felices vamos a ser entonces!

¿Saben mis lectores que antes de que el escritor que ahora nos llama la atención, nos hablara en tan claros términos de las luminosas consecuencias del fallo de los cuatro, no me había dado cuenta yo de la magnitud de la distancia recorrida?

¡Verdaderamente que estoy asombrado!

Pienso también que no sería extraño que a tales entusiasmos se enfrentara un amigo del regocijado escritor, el cual no debe sentir iguales alegrías si recuerda que hubo un tiempo en que el poder de la censura estuvo en su mano y supo hacer tan buen uso de él, que nadie incurrió en la irreverencia sin nombre de «discutir ampliamente a los hombres públicos.»

¡Salvo, por su puesto, que él también camine empujado por la impetuosa corriente innovadora que nos va a transformar!

Pienso más, más todavía: que hay puntos de vista que habían escapado a la mfa, que se desprenden del fallo de los cuatro; la caída de los ídolos y el final de la idolatría, sueño de la juventud vigorosa de esta época de estudio y de análisis; ahora sólo se mantienen firmes los partidos que suspiran por la realización de los ideales que hacen a los países grandes, como el Partido Republicano, que es quien, con su obra valerosa, ha venido a derribar para siempre las figuras de paja que un día merecieron el homenaje de una admiración insensata; como el Partido Republicano, que vino a sustituir el caudillaje, que aún levanta bandera y se sostiene no muy lejos de esta tierra, por la doctrina sana que vive; por el precepto, que se practica; por el bien, que se realiza.

A esta hora, aquí, partido sin ideas, no es partido, como juez sin conciencia, no es juez, como amigo que traiciona, no es amigo, como sabio sin seso, no es sabio, como político sin brújula, no es político.

Todo eso y algo más, nos lo ha venido a enseñar el fallo de los cuatro que, según rumores, habrá de quedar firmado hoy, salvo caso fortuito ó fuerza mayor.

¡Si le estaremos reconocidos!

FILO

Después del fallo

Para EL REPUBLICANO

Las falsas presas que levantaban los enemigos del gran Partido Republicano al amparo de la oscuridad, no podían jamás resistir el fuerte empuje de la corriente impetuosa de la verdad; y cuando preparaban sus trabajos con afán inconcebible, quedaron en descubierto al penetrar en su morada, destellos de la brillante luz que hoy se esparce sobre este querido suelo penetrando hasta en sus más recónditos lugares. Ella es la democracia, bandera cuyos colores están impresos con caracteres indelebles en la frente de nuestro extinto candidato, levantándola alta muy alta en señal de indiscutible triunfo y que al mismo tiempo tremola ya en las trincheras enemigas indicándonos su derrota.

Cañas, 20 de febrero de 1913.

V. CANTERO HOYOS.

De Santo Domingo

Señor Licenciado don Máximo Fernández

San José.

Respetable Jefe:

Nosotros los abajo firmados, nos enorgullecimos en felicitarle tanto a Ud. como al Partido Republicano, al que tenemos el honor de pertenecer desde su fundación: lo felicitamos por el resultado obtenido por Ud. ante el Tribunal de Casación.

Honor al Magistrado Lic. don Alfonso Jiménez Rojas, como hombre que tiene por norma el respeto al Derecho y a la Justicia.

Quedamos como siempre sus atentos seguros servidores,

JUAN CHACÓN V. JUAN M^o ARCE S.

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

Quiero que conste para inteligencia de las personas que no me conocen bien que yo no soy Juan Calderón H. que acaba de ingresar en las filas del Partido Republicano, pues yo siempre he tenido la honra de pertenecer a ese Partido, y como tal nunca he dudado de la honorabilidad del Lic. Fernández, a quien seguiré gustoso; ni me ha causado frío ni calor el fallo de LOS CUATRO, pues sobre aquél está el de mi conciencia y el de la opinión Pública.

Heredía, febrero 23 de 1913.

JUAN R. CALDERÓN

De Grecia

Hoy más que nunca nos enorgullecimos de pertenecer al gran Partido Republicano, pues aun cuando la calumnia no fué castigada, las cárceles de la opinión pública la tienen presa, siendo ésta la mejor Justicia para la reivindicación de un hombre honrado como lo es el Licdo, don Máximo Fernández.

Grecia, febrero 19 de 1913.

Manuel Bolaños A., Lorenzo Calderón F., Benedito Murillo, Alberto Martínez, Mariano Solís M., Samuel Picado B., Moisés Barrientos, Gabriel Villegas S., Gustavo Bolaños, José Joaquín Chacón.

Rogelio Hidalgo, José María Barquero S., Justo Sáenz, Enrique de J. Molina R., Ascensión Rojas, Gustavo Bolaños, Jacinto Jiménez, Gregorio Vargas, Gabriel Villegas, Rafael Madrigal K., Cruz Oconitrillo, Francisco Portuéguez, Diego Bolaños, Ricardo Ferrero, Otilio Barquero S., Esteban Madrigal Ramos, Francisco Barrientos, Ricardo González R., Cirilo Fonseca, H. Bolaños, Antonio Sánchez, José Bolaños S., Hermenegildo Bolaños H., Bernardino Vilchez, Manuel A. Bolaños.

De Santa María

A Máximo Fernández.

Por haber usted acusado, y probado su inocencia en los cargos que le imputaban los enemigos del Partido Republicano, lo felicitamos y nos ponemos a sus órdenes.—Jerónimo Barrantes, Juan Cordero, Arturo Badilla, Jerónimo Barrantes R., Juan Gamboa, Cristino Fallas, José Agüero, Delfín Agüero, Joaquín Barrantes, Manuel Mata, Isaias Barrantes, Bernabé Mata, Didimo Mata, Eufrasio Ureña, Domingo Barrantes, Juan M^o Mata, Alberto Fallas, Ramón Córdoba, Manuel Córdoba, Enrique Bonilla, Moisés Mena, Santiago Guzmán, Rosa Mata, Juan Barrantes, Próspero Mena.

Gratitud

Al Dr. Francisco Cordero.

Sea esta manifestación pública, el homenaje de mi eterna gratitud al doctor don Francisco Cordero, por el inapreciable bien de haberme salvado de la violenta enfermedad de que fui víctima no ha mucho y por la vida de mi hijita a quien su amabilidad, buen corazón y gran saber logró arrebatarme a la muerte, en brazos de quien la vimos durante algunas horas.

Por mi esposa y por mi agradecimiento eterno,

JOSÉ JOAQUÍN HERNÁNDEZ

Con motivo de la Conferencia del señor Ugarte

Ayer se verificó entre nosotros un acontecimiento de excepcional importancia para la historia de Sud América, precebida la trascendencia que atribuímos a la grandilocuente disertación con que una vez más el conspicuo sociólogo argentino, señor don Manuel Ugarte quiso defender los intereses latinos y la supervivencia de glorias cuyo eclipse importaría una degeneración étnica que suponemos imposible.

Una hora, aproximadamente, duraría la conferencia del señor Ugarte; en el curso de ella el escogido y numeroso auditorio tuvo momentos de entusiasmo delirante, y electrizado por el verbo mágico de tan extímulo conferencista, alcanzó la visión de sus destinos inmortales y despertó a la cabal noción de sus deberes raciales en este instante de suprema expectativa.

Y no fué, a pesar de su innegable soberanía, la pulcritud de la dicción del señor Ugarte, acicalada siempre cual hermosa dama, y que el autor de *Visiones de España* adorna menos para gusto suyo que para complacencia de los demás; ni la rotundidad de los períodos oratorios sin ángulos salientes, ni las cláusulas llenas de no buscada armonía; menos el tono magistoso y altivo que en Ugarte nunca peca de arrogante ó destemplado; tampoco las galas de pensamiento y forma derramadas en todo el discurso con discreta y elegante parsimonia, las que principalmente cautivaron a los oyentes que, seducidos por el poder de palabra tan dominadora, se rindieron de preferencia a la realidad amenazante que el orador puso de relieve con una habilidad plástica que no sufre engaños ni tolera traidores distingos.

El señor Ugarte, con maestría que nunca admiraremos debidamente, planteó el problema del imperialismo yanqui y supo encontrar la fórmula de su feliz resolución en sentido latino. Los ecuatorianos que le escuchaban, en posesión ya de esa nueva y salvadora clave, se entregaron al generoso desborde de entusiasmo que los descubrimientos redentores inspiran.

Tiempo era ya de que se tratara de dar vida y forma prácticas al sentimiento latino-americanista que no han podido destruir ni siquiera debilitar las deplorables guerras civiles en que con bien cortas intermitencias hemos vivido envueltos desde que nacimos a la luz de la independencia, tantas veces empujada merced al predominio de bastardos caudillajes; tiempo era ya de pensar seriamente en una robusta unidad latino-americana, de rodear de valla infranqueable el continente de Colón, a propósito de hacer efectiva, invulnerable y fecunda la fraternidad sud-americana, para que cuando las masas del Norte se desborden sobre nosotros en riada absorbente, se estrelen contra el dique de la paz, el trabajo y la riqueza, ó siquiera contra el bloque homogéneo y cohesivo de nacionalidades, penetradas del instinto de conservación, común hasta en los seres más inferiores de la escala zoológica. Este movimiento de penetración, iniciado por el hombre superior a quien el Plata enumera entre sus hijos más distinguidos, no se detendrá hasta llegar a la unidad suprema de un *derecho internacional común y de unos mismos códigos*; y cabe esperar así, si, como dijo el señor Ugarte, no nos desvanecemos en la espuma de los lirismos latinos que consti-

tuyen el secreto de la preponderancia yanqui sobre la parte meridional de este continente.

Es tanta la fe que respira la labor del señor Ugarte, que, contagiados de ella, hasta nos sentíamos libres de los temores que nos infundían los caudillismos locales y los intereses de círculo a que esos caudillismos sirven de amparo y pretexto.

El momento es propicio—y nosotros se lo debemos especialmente a don Manuel Ugarte—para que nos entreguemos con ardor a restaurar las tradiciones de fraternidad, de interés solidario que tantos triunfos dio a la América cuando la unión republicana dondequiera el aliento de sus soldados.

Cuando la libertad naufragó en Venezuela el año 11, Bolívar la reconquistó, gracias al grupo heroico de granadinos que con Ricaurte se inmortalizó en San Mateo; sojuzgados en 1816, la victoria volvió a descansar a la sombra de sus banderas, solamente cuando Bolívar, seguido por Anzoátegui, Rondón, Carvajal y demás héroes venezolanos, peleó en Boyacá par a par de sus aliados granadinos de San Mateo; sin Sucre, que el 24 de mayo de 1822 dirigió a ecuatorianos, peruanos granadinos y argentinos, Pichincha no constara en nuestra historia; O'Higgins no habría triunfado en Chacabuco sin San Martín y Belgrano, y sin Bolívar y Sucre, Junín y Ayacucho se habrían retardado muchas decenas de años.

En todo tiempo el sentimiento de unión entre los pueblos de origen español ha representado una feliz combinación de esfuerzos, fecundos en victorias que han propendido a conaturalizar las relaciones de afecto, de justicia y de libertad; firmísimos garantes de la paz.

Los mismos norteamericanos, que hoy nos amenazan con su absorción, no desearon el cooperativo auxilio de Lafayette y Rochambeau. Atiborráramos de ejemplos semejantes estas líneas, si fuera éste el caso de entrar en una difusa discusión para probar la conveniencia de la alianza sud-americana a efecto de resguardar la independencia que a precio de sangre generosa conquistaron estos pueblos.

Ni creemos necesaria semejante disquisición aquí donde nadie repudia el noble sentimiento de la unión latina, y en donde todos convenimos en que el principio de solidaridad americana debe sobreponerse a todos los agravios, a todas las pasiones egoístas, causa de las injusticias con que los pueblos más fuertes de nuestra raza lastiman los derechos de los congéneros.

Se nos enrostra un espíritu de turbulencia de nuestras democracias, los hábitos anárquicos, producto de las ambiciones misérrimas que nos trabajan; el desorden que produjo en Atenas a los *Trenta Tiranos*; en Roma, a Mario y Silla; que en Francia hizo surgir el despotismo de Napoleón I. Pues bien, emuláramos nuestros gobernantes, ya que en el Ecuador se produce el raro fenómeno de que la anarquía procede de arriba que no de la multitud; y esta emulación allanará todos los estorbos que se oponen a la ejecución del salvador programa de don Manuel Ugarte, cuyo nombre pronunciáremos de hoy más con ferviente admiración é inviolable simpatía.

De «El Ecuatoriano».

Corte Plena

SESION DEL DIA 14

Habiendo manifestado el Juez de Primera Instancia de Liberia, Lic. Pablo M. Rodríguez, que el 19 de marzo entrante dará principio a la visita de las Alcaldías de su jurisdicción, se nombró para Juez Interino al señor Manuel Vega Leal.

Fue aprobado el nombramiento del señor Fernando Johanning para hacer las veces del escribiente de la Sala de Casación, señor Jorge Cardona Jiménez, a quien se dió licencia por tres meses. Asimismo fue aprobado el nombramiento del señor Francisco Aguilar Esquivel para sustituir al señor Johanning en el puesto de escribiente del Juzgado 2º del Crimen de San José.

Se aprobó el nombramiento del señor José Castro Cervantes para el destino de escribiente interino de la Alcaldía de Escasú.

—Se admitió al señor Emilio Chaverri Solera su renuncia del cargo de Secretario de la Alcaldía Primera de Heredia, y de la terna respectiva se eligió al señor Luis Solís Santisteban para ese puesto, y para subrogar a Solís como escribiente de la misma Alcaldía, se aprobó el nombramiento del señor Juan José Gutiérrez Zamora.

Fueron aprobados los nombramientos de los señores José Joaquín Gutiérrez Salguero y Justo Matarrita Bonilla; uno para hacer las veces del portero del Juzgado de San Ramón, señor Ramón María Araya, por tres meses, y el otro para el destino de escribiente interino de la Alcaldía de Santa Cruz.

Se admitió a los señores Gil Borges Montiel y Aquiles Rodríguez Chavez, su renuncia de los puestos de escribiente intérprete y notificador del Juzgado del Crimen de Limón, y para reemplazarlos se aprobaron los nombramientos de los señores Emilio Artavia Artavia y Esteban Chavarría Fonseca.

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

POSTAL

A FILO:

Con mucho gusto lo complazco; jamás creí en reclamaciones por mi postal de antier, porque cuanto dije es cierto, como que a mí me consta y a otros les consta también. Se trata de un individuo que estuvo empleado como diez años y que no se acostumbró a vivir lejos de él.

Ya le daré más detalles.

Afmo. CHICO

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor. TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, a precios de ocasión

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

--Botica en realización--

Por no haber habido hasta la fecha ninguna propuesta satisfactoria, serán realizadas las mercaderías de la Earmacia Occidental, al precio de plaza, menos el doce por ciento.

La mayor parte de las mercaderías han sido recientemente pedidas á Europa y los Estados Unidos. Es una oportunidad para hacerse de buenas drogas y de artículos de tocador á precios de ganga,

JUAN CARRANZA G.,
opuesto á la Estación del Atlántico

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Empresa Nacional de Funeraria

EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

OJO

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio ú oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

¡Gasi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO nº. 28

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

-- AVISO --

¿Necesitan sus empresas CAL DE PATENTE y con UN COLON menos de los precios corrientes? Consulte por correo á Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

á la Cámara. Esta noche, la última recepción en la Casa Blanca; habrá banquetes y conciertos. Los amigos íntimos obsequiarán á la señora de Taft con un collar de diamantes. Los economistas democráticos, á consecuencia de una conferencia muy severa de Underwood, el miércoles último se preparan para combatir el crédito naval de 1.500 millones, oponiéndose á la construcción de nuevos acorazados.

Albany, 21.—El Primer Ministro Bordenada Canada será huésped de Sulzer el domingo próximo, y el lunes irá á Nueva York.

Londres, 21.—La señora Baucett, Presidenta de la Sociedad del sufragio de las mujeres, pronunció un discurso esta tarde, censurando severamente la conducta de las sufragistas; sus métodos detestables, sus crímenes excusables solo entre salvajes y que son una amenaza para la civilización. En vista de que Emellni Pankhurst asumió la responsabilidad de la explosión en la residencia de Lord George, se han tomado medidas para enjuiciarlas criminalmente.

Panamá, 21.—Los anales oficiales del Canal anuncian que los recientes derrumbes en el corte de Culebra agregaron cinco millones... 634161 yardas cúbicas al total de la excavación, calculado en el corte en diciembre de 1908. La excavación de Culebra se calcula en 7842295 yardas, y los continuos derrumbes han arrojado á los cálculos de un año á esta parte, siendo actualmente de 9956817 yardas. La excavación total del Canal ahora se calcula en 218 millones, de los cuales 190082279 han sido ya removidos hasta febrero, mientras el trabajo en la división central han retrocedido por los derrumbes, se ha hecho un progreso rápido en las otras divisiones. La otra de las esclusas está muy adelantada. Más de un 91 % del concreto se había colocado hasta el 15 de febrero en las compuertas de Gatún.

Nueva York, 21.—El "Wall Street Journal" publica un artículo interesante sobre la situación financiera de México. No obstante las dificultades atravesadas, el pesimismo de los financieros interesados sobre su porvenir, ha perturbado el cambio. De repente se depositó ya la cantidad necesaria para atender á la marcha de las seguridades en mano de los Estados Unidos y así mismo para el vencimiento de los bonos del tesoro, el primero de junio y para el vencimiento de setiembre también.

Washington, 21.—No obstante los rumores contradictorios, Bryan será Secretario de estado.

Albania, 21.—El doctor Rusell, Superintendente del Hospital del Estado Matewan, declaró ante la investigación de Sulger, que le ofrecieron 20 mil dólares por la libertad de Thaw, pero que no se acuerda del nombre del abogado neoyorkino.

Bogotá, 21.—Los diarios publican que Colombia rechazó la última oferta de los Estados Unidos para arreglar el asunto de Panamá. Esperan sacar jmeores ventajas de la nueva presidencia.

San Francisco, 21.—La Exposición se inaugurará oficialmente dentro de 2 años. Los trabajos adelantan mucho; 28 naciones aceptaron participar.

París, 21.—Rostand declaróse imposibilitado de ejecutar á Henderson Damosche, por la producción de la Opera Cyrano en el Metropolitano de Nueva York, aunque no se le pagaron los derechos de autos de su propiedad está reconocida en los Estados Unidos como en los demás países.

Día oficial

Para la mejor vigilancia de las acequias municipales de San José y de las aguas de la nueva cañería, y atendida la indicación del Ingeniero Jefe de ésta.—El Presidente de la República

Acuerda:

Investir con el carácter de Agentes de Policía á los jefes de los Resguardos y con el carácter de policiales á los guardas respectivos.

Conceder al doctor don Ernesto J. Flores, Médico del Pueblo de Santo Domingo, permiso para separarse de su puesto por un mes, con goce de la tercera parte del sueldo, por encontrarse enfermo.

Aceptar la renuncia presentada por don Emilio García del cargo de Agente Principal de Policía de Pavas, de este cantón central, y nombrar en su reemplazo á don Ramón Alvarado J.

Nombrar á don Amadeo Bonilla para Agente de Policía del Paso del Templeque, cantón de Carrillo, en reemplazo de don Caraciolo Castañeda.

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes € 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendiendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecla, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

-----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS
Golosinas en canastillas artísticas
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.